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适应市场经济 加强学术交流 发挥技术优势

开创学会活动新局面

— 中国金属学会轧钢学会钢管学术委员会主任陈晓棠

一九九八年八月四 日在钢管学术委员会第三届五次年会上的讲话

根据 ����年学会广州会议的决定
，

今年

学会年会在北满特殊钢股份有限公司召开
。

为了开好这次年会
，

北满特殊钢股份有限公

司和公司的无缝钢管厂做了大量的工作
，

在

此我谨代表学会向他们对会议的大力支持表

示衷心的感谢
。

� 全国无缝钢管行业在困境中求生存
，

在竞

争中求发展

在市场经济条件下
，

随着世界经济一体

化进程的加快
，

市场竟争 日益激烈
，

钢管界

同行通过大力开发新产品
，

加大产品结构调

整力度
，

增强了产品的市场竞争力
，

国内企

业在困境中生存
，

在竟争中发展
。

����年全国无缝钢管的销量 为 ���
�

�

万 �，
比 ����年提高 �

�

�������年销量为

���万 ��
。 “
九五

”
期间

， “
高质量油井管的开

发和应用
”
项目确立为国家重点技术开发项

目
，

在国家经贸委
、

冶金部的组织领导和石

油部门的协助配合下
，

通过
“
产学研

”
相结

合
，

经各承担单位的共同努力
，

取得了显著

的效果
，

于 ����年 �月 � 日通过了国家经 贸

委组织的验收鉴定
。

该项 目由成都无缝钢管

有限责任公司牵头
，

夭津钢管公司
、

宝山钢

铁 �集团 �公司
、

冶金部钢铁研究总院
、

西

安石油管材研究所
、

北京科技大学和东北大

学 �个单位共同承担
。

从立项至今
，

通过院

企 合作
， “
产学研

”
相结合

，

经过 �年多时间

的品种开发
、

产品结构调整
、

工艺技术攻关
、

设备改进和改造
，

在油井管的品种
、

质量和

产量各方面都有了明显的改观
，

生产工艺技

术和装备也得到了进一步完善和优化
，

开发

效果十分显著
。

����年立项前
，

全国油井管的生产量仅

为 ��
�

��万 �，

国产化率为 ��
�

��� � ����年

立项时
，

油井管的产量为 ��
�

�万 �，

国产化率

为 ��� � 立项后
，

经过 �年的努力
，

到 ����

年油井管的产量 已增加到 �� 万 �，

国产化率

已超过 ���
，

其中低钢级油井管已基本实现

国产化
。

油井管的产品结构随着市场的变化

得到明显的改善
，

成材率呈逐年上升趋势
，

����年的成材率 已 由 ����年的 ��
�

��一

��
�

��提高到 ��
�

�����
�

���
。

经过攻关
，

开发出了 ���� 高强套管
，

抗

腐蚀油
、

套管
，
����钻杆

，

超 ��� 规范的小

规格 ���
，
���套管等新产品

，

产品质量达

到了 ���相关标准和 ���� 年中国石油天然

气总公司补充订货技术条件的要求
，

国产油

井管已广泛用于全国各大油 田
，
同时还进入

了国际市场
，

远销欧美
、

澳大利亚
、

南亚和

东南亚等地区
。

与此同时还开发了相关的生

产工艺技术
，

如油井管生产技术
、

质量
、

使

用失效及决策支持系统
，

用材料的常规性能

评价油层套管的射孔性能
，

特殊螺纹接头的

开发
，

提高套管圆螺纹抗滑脱能力攻关
，

非

调质钢在油井管中的应用
，
��� 套管在线常

化热处理工艺研究
，

油淬改水淬工艺研究
，

钢

管温矫工艺研究
，

五害元素对套管性能的影
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响及不安全限量的研究
，
���� ����轧管工艺

的计算机模拟和优化等
。

由于这些高难度油

井管的开发试制
，

带动了相关生产技术的优

化与完善以及设备的更新改造
，

使整个油井

管的实物质量不断提高
，

圆满完成了国家项

目的开发任务
。

但是
，

通过走访油 田
，

我们

清楚地认识到
，

对高钢级油井管而言
，

国产

管无论从质量上
，

还是数量上离油气 田的要

求还有相当的距离
，

这类油井管仍然基本上

依赖进 口
，

要达到 ���以上的国产化率
，

还

任重而道远
。

� 关注钢管界的问题
，

开展学术活动
，

促进

行业发展

去年学会在衡阳
、

广州召开年会之后
，

按

学会工作安排
，

主要开展了以下几项工作
�

���代表们对钢管学术界的个别人在乡

镇企业推行
“
用小机组短管坯采用张减工艺

出热轧成品管
”
和

“
焊管无缝化

”
的做法

，

给

一些企业造成重大经济损失的事件十分关

注
。

学会针对代表们反映的意见
，

进行了广

泛的调查研究
，

摸清了问题的真实情况
，

形

成了
“
关于正确选用张力减径及其设备

，

以

防建设钢管厂 �车间�时遭受损失的报告
” ，

并且将此报告报送中国金属学会轧钢学会并

转报中国金属学会
，

同时抄报中国金属学会

理事长
、

副理事长
，

抄送 《中国冶金报 》 、

冶

金部钢铁研究总院
。

该报告从
“
焊管经张减

即为无缝化钢管的提法不妥
” ， “

钢管 �焊管

或无缝�机组在生产短管时用张力减径是不

经济的
” ， “

澄清事实
，

纠正错误
，

树立正确

舆论导向
”
等方面进行了较详尽的阐述

。

���为了更好地贯彻 ���标准并与用户

�油 田�统一对标准的理解
，

根据学会建议邀

请 ��� 协会派专家来我国举行油井管方面

的技术讲座
。

今年 �月份 ���生产开发部高

级助理将访华
，

参加在中国举行的国际标准

化组织石油夭然气技术委员会的会议
，

访华

期间拟参观考察一些生产
、

检验单位以及地

区螺纹规室等
。

现 已邀请他们来北京举办专

题讲座
，

讲座内容重点涉及以下方面
�①���

简介 �②��� 认证 �③���� 与 ��� 的关系�

④���
，
��

，
��

，
�����的修改情况

。

届时将

邀请国内有关生产厂家的代表参加
。

关于推荐我国生产石油管的大厂作为企

业会员参加该会的工作 已开始起步
，

正在进

一步办理之中
。

今年学会已有宝钢
、

西安石

油管材所
、

中国国际工程咨询公司等委员单

位的代表参加了于 ����年 �月 ����� 日在

美国德克萨斯州的达拉斯市举行的美国石油

学会第七十五届标准年会
，

参加了美国石油

学会 ��� 会标更改
、

石油管材标准及质量纲

要���修改等问题的讨论
。

此外
，

酝酿产生了新一届钢管学术委员

会委员名单
。

调整后的委员名单已经轧钢学

会批复
，

向意上报的调整意见
。

� 总结生产技术经验
，

研讨学会工作

这次学会年会将重点进行长芯棒轧制总

结和技术交流
，

讨论钢管精整检测技术的发

展
，

同时商议下一步学术委员会的工作
。

会

议代表十分重视此次会议
，

积极撰写会议论

文
，

拟安排在会上发表论文 �篇
，

专题报告

�篇
。

天津钢管公司杨效勇委员的 《��� 连

轧管机的速度探讨 》 ，

将定量分析限动速度与

芯棒预插行程
、

芯棒规格和荒管长度之间的

关系
，

并分析影响连轧管机各机架轧辊转速

的主要因素
。

太原重型机械 �集团�有限公

司王鹏飞工程师的 《少机架限动芯棒连轧管

工艺的探讨 》 ，

将重点探讨有关限动芯棒轧制

的变形速度
、

速度制度
、

孔型设计等内容
。

关于学会下一步的工作
，

经征求部分学

术委员的意见
，

拟从以下方面开展工作
。

���活跃学术气氛
，

开展专题学术活动

围绕开发新产品
、

新工艺
、

新技术
，

调

整产品结构
，

开展专题讨论
、

研究
，

采取约
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稿的方式进行技术交流
。

���实现两个
“
转变

” ，

进一步推动学会

���申办实体
，

介入技术市场 工作

为更好地发挥学会委员的作用
，

尤其是 为了适应 市场经济发展的需要
，

实现两

已退休的这部分专家的作用
，

学会拟申办一 个
“
转变

” �

学会工作要以提高企业经济效益

个实体
，

由已退下来的学会专家负责
，

开展 为 目的
，

为企业开发市场急需的新产品和钢

技术研究
，

进行有偿服务
，

介入技术市场
，

开 管深加工产品献计献策
，

推动钢管学科的发

展科技成果推广和转化工作
。

展
。

嘴寿卜嘴左卜，寿卜司户 昭寿卜司黔诏价喊终
、 ，痊卜叱终、 气舀卜嘴多

、
峭梦

、
峭梦

、 嘴多
肠

峭必
、 ，多

‘
嘴多
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喊多
、
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、
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、
喊梦

叭
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�
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、
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中国金属学会轧钢学会钢管学术委员会第三届五次年会召开
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中国金属学会轧钢学会钢管学术委员会第三届五次年会于 ����年 �月 �一� 日在北满特殊钢股份有限

公司召开
。

来自中国国际工程咨询公司
、

北京钢铁设计研究总院
、

东北大学
、

宝山钢铁 �集团�公司
、

成都

无缝钢管有限责任公司
、

天津钢管公司
、

鞍山钢铁 �集团�公司等近二十家单位
，

共计 �� 名代表参加了会议
。

会议分别由天津钢管公司副总经理杨效勇和衡阳钢管有限公司代总工程师邱永泰主持
。

学术委员会主

任
、

成都无缝钢管有限责任公司总经理陈晓棠在会上作了工作报告
，

介绍了钢管界同行通过大力开发新产

品
，

加大产品结构的调整力度
，
增强市场竞争力等方面的情况

。

中国金属学会轧钢学会秘书长周积智作了重

要讲话
，

传达了中国金属学会轧钢学会 ����年理事长扩大工作会议精神
。

北满特殊钢股份有限公司无缝钢

管厂厂长祝春清介绍了北满特钢 心����� ���� ����机组的设计
、

制造
、

安装和生产的基本情况
。

中国国际

工程咨询公司处长杨秀琴介绍了美国石油学会第七十五届标准年会的盛况
，
以及有关 �】〕�会标更改

、

石油管

材标准
、

质量纲要 ���� 修改的情况
。

会议发表了 《电站锅炉管用 ��� 钢研究现状 》 、 《��� 连轧机的速度探讨 》 、 《计算机控制在线自动超声

波检测设备和技术 》 、 《 。 ����� 机组热轧无缝钢管的探伤设备 》 、 《高压气瓶管的生产实践 》 和 《 ���一�� 。 一

�
�

��
一
� 钢高温变形规律的研究 》 等多篇论文

。

《钢管 》 编辑部汇报了 《钢管 》 杂志一年来的出版
、

发行工作
，

介绍了去年年底部分编委在成都召开的工

作总结会议情况
，

并就 《钢管 》 杂志拓展内容及与钢管学会
、

协会联合办刊的进展情况作了说明
。

希望各位

编委积极组稿
。

会议期间代表们参观了北满特钢无缝钢管厂
，

对该厂的 ���� ����机组的生产
、

技术问题进行了座谈
，

提

出了有实用价值的建议
。

代表们对下一步学会的工作进行了认真的讨论
，

一致认为学会明年应从以下几个方面进行拓展
�①积极

发挥学会的桥梁作用
，

提出最佳产业结构和行业发展方向的建议
，

指导行业的建设和生产
�②为了适应市场

经济发展的需要
，

实现两个
“
转变

” ，

学会也应围绕如何提高企业经济效益
，

开发市场急需的新产品和钢管

深加工产品
，

为企业献计献策
� ③开展专题学术活动 ，

活跃学术气氛
� ④申办实体 ，

介入技术市场
� ⑤学会

应适当扩大范围
，

吸收包括设备设计和制造
、

原材料供应等有代表性的企事业单位参加
�⑥钢管学术委员会

应按规定收取会费
。

会议建议钢管学术委员会 ����年年会在温州召开
。

会议主题
�①新产品开发和钢管深加工 �②钢管界如

何适应市场经济发展的需要
。

�本 刊�


